

Santa Clara, más que Che: la energía de su cultura.

Autor:

Dianelis de la Caridad López Chaviano. Lic. Ciencias Económicas. Galería Bar El Mejunje. dianelislopezchaviano@gmail.com

Resumen

Santa Clara, no solo es un punto histórico, también late con la energía de su cultura y tradiciones. La ciudad vibra con el ritmo cubano, pero con un toque particular. Santa Clara es cuna del son cubano, y se siente en cada esquina. La música tradicional, la salsa y las fiestas populares te invitan a bailar y disfrutar la alegría caribeña. Las fiestas populares de Santa Clara son un espectáculo vibrante, lleno de música, comida y alegría. La tradición de las comparsas, con sus trajes coloridos y bailes llenos de energía, es un símbolo de la cultura local. La cocina, además de sabrosa, es rica en tradiciones. Platos como el ajiaco, el congrí y la carne asada, se preparan con recetas que se transmiten de generación en generación. Si buscas un viaje donde puedas conectar con el alma cubana, con sus tradiciones, su música y su gente, Santa Clara es el lugar ideal. Es una ciudad que te invita a vivir la cultura, a disfrutar de la vida, y a llevarte un pedacito de Cuba en el corazón.

Palabras claves: Turismo, Ciudad, Atracción, Eventos.

Abstract

Santa Clara, Cuba, is not only a historical point, it also pulses with the energy of its culture and traditions. The city vibrates with the Cuban rhythm, but with a particular touch. Santa Clara is the birthplace of Cuban son, and it can be felt on every corner. Traditional music, salsa and popular festivals invite you to dance and enjoy the Caribbean joy. The popular festivals of Santa Clara are a vibrant spectacle, full of music, food and joy. The tradition of the comparsas, with their colorful costumes and energetic dances, is a symbol of local culture. The cuisine, in addition to being tasty, is rich in traditions. Dishes such as ajiaco, congrí and roast beef are prepared with recipes that are passed down from generation to generation. If you are looking for a trip where you can connect with the Cuban soul, with its traditions, its music and its people, Santa Clara is the ideal place. It is a city that invites you to experience culture, enjoy life, and take a little piece of Cuba in your heart.

Keywords: Tourism, City, Attraction, Events.

Introducción:

Cuba es un país lleno de encanto, y Santa Clara es una joya escondida que te cautivará por su historia, cultura y belleza. Esta ciudad, que alguna vez fue un pequeño pueblo, se convirtió en un punto estratégico durante la revolución cubana, y hoy en día es un destino turístico que te invita a explorar sus rincones y descubrir su pasado.

Más allá del legado revolucionario, Santa Clara te sorprenderá con su arquitectura colonial, su vida nocturna animada y su gente cálida y acogedora. Prepárate para vivir una experiencia auténtica cubana, descubrir un lugar donde la historia se fusiona con el presente y disfrutar de la alegría y la energía de una ciudad que te dejará con ganas de volver.

¿Qué es Santa Clara?

Santa Clara es la ciudad de la perpetua escala. Pasar por ella es casi obligatorio y, vendas de donde vendas, deberás atravesar por esta provincia.

Santa Clara, capital de la provincia de Villa Clara, es una parada obligatoria en tu paso por esta región del centro de Cuba. La ciudad fue fundada en 1689 por varias familias a las que se les recuerda en un monumento formado por columnas situado en la plaza de la Iglesia del Carmen. En 1692 creció rápidamente tras un colosal incendio que vació las calles de Remedios, haciendo que la población se trasladara a Santa Clara.

Tuvo una participación muy destacada en las luchas por la independencia, en la guerra de los Diez Años y en la Revolución Cubana. En el contexto de esta última sucede la Batalla de Santa Clara, cuando la capital provincial fue tomada militarmente por el comandante Ernesto Che Guevara, en diciembre de 1958. Es lógico que, por toda su historia de guerras y guerrillas, a esta ciudad se la conozca por el sobrenombre de "Ciudad Liberal". Santa Clara es pura historia, y en el caso de Cuba esto se traduce en historia revolucionaria. Podrás encontrar aquí el Mausoleo del Che Guevara, construido en honor del guerrillero y el Museo del Tren Blindado, donde podrás ver el auténtico tren que tomaron los rebeldes. Sin

duda, Santa Clara es una ciudad de imprescindible visita por todo lo que representa. Si te diriges al Cayo Santa María, la “Ciudad Liberal” es parada obligatoria y un punto clave de Cuba.

¿Qué ver en Santa Clara?

Pasear por las calles de esta ciudad son como viajar por un libro de historia por todo lo que representa. Si caminas por la ciudad seguro que te encontrarás con el Parque Leoncio Vidal, lugar de multitud de protestas de todo tipo. Aparte de su historia revolucionaria, Santa Clara destaca por bellos edificios como el Palacio Provincial, la biblioteca José Martí o el Teatro La Caridad.

La famosa ciudad del Che no sólo es popular por sus monumentos, sino también por su vitalidad. Esta ciudad esconde una energía que abarca parte del ocio nocturno más eléctrico fuera de La Habana. Alberga la segunda universidad más prestigiosa del país, lo que le da un ambiente académico y un desparpajo juvenil que hace que nos podamos imaginar desde una mezcla de música, teatro y danza hechos en Cuba para los cubanos, hasta conciertos improvisados, espectáculos de *drags* y *heavy metal*.

El Parque Leoncio Vidal:

El Parque Leoncio Vidal está ubicado en el casco histórico de la ciudad de Santa Clara, Villa Clara. Debe su nombre al patriota cubano Leoncio Vidal Caro, muerto en una acción bélica en 1896 en el hasta entonces llamado “*Plaza de Recreo*”. En los años treinta y hasta el triunfo de la Revolución, fue escenario de protestas y manifestaciones estudiantiles, obreras y de la población en general. Se puede decir que, durante siglos, el Parque Vidal ha estado presente en los recuerdos tanto tristes como felices de numerosas generaciones.

Cuenta con históricos monumentos como una réplica de madera de la Torre Eiffel, de París; o La Glorieta, construida en 1911 y que hoy en día sigue siendo un espacio reservado para la banda municipal y para los abuelos que acuden a seguir el son de la música del danzón cubano. También cabe destacar la referencia en bronce de

la ilustre patriota Marta de los Ángeles Abreu de Estévez y el respeto hacia el coronel Leoncio Vidal con un busto esculpido en Italia y un homenaje en La Farola.

La Loma del Capiro:

La Loma del Capiro fue un punto clave en la Batalla de Santa Clara y en la victoria del ejército rebelde en la guerra liberadora de 1959. Los hombres del comandante Che Guevara adoptaron importantes decisiones tácticas atacando esa ubicación estratégica donde se encontraba atrincherada una agrupación de tropas provenientes del Tren Blindado situado en la ladera sur. Y, a pesar de la desventaja en número de soldados, finalmente triunfó la Revolución Cubana.

En la cumbre de la loma se halla un monumento que representa la defensa del cielo de la Patria, esculpido por José Delarra en 1988. Este lugar, junto al Tren Blindado, fue declarado Monumento Nacional de la República de Cuba en enero de 1990.

Aquí encontramos la primera estatua religiosa de Cuba fuera de los templos. Se trata de un Monumento al Papa Juan Pablo II en recuerdo a su visita a la ciudad en 1998. Y en las lomas se sitúa el actual proyecto del Parque Natural Capiro, un parque recreativo altamente vinculado a la naturaleza, que contrasta con la propia ciudad de Santa Clara.

El Jardín Zoológico El Bosque:

El Jardín Zoológico El Bosque se encuentra 500 m en dirección noroeste de los murales, algo que también merece la pena visitar en Santa Clara, Cuba. Es una selección de murales tipo cómic que gira en torno a las relaciones cubano-estadounidense, pero desde una perspectiva irónica.

Su selección de animales vivos, junto con un parque infantil de temática animal y una cafetería donde sirven helados y tentempiés, son sin duda una buena opción para escapar de las horas más calurosas del día.

Museo de Artes Decorativas:

Asentado en las cercanías del Parque Vidal, el Museo de Artes Decorativas es parada obligatoria si se visita Santa Clara y se quiere conocer más sobre el fascinante patrimonio histórico y cultural cubano. Éste es el segundo museo más importante de este estilo en toda Cuba después del de La Habana.

Esta exposición está en el interior de una bella mansión de Santa Clara de corte neoclásico colonial. Llama la atención su fachada conformada por un elegante porche levantado sobre arcadas y columnas jónicas. En el interior se hallan reliquias que abarcan desde el siglo XVII al XX, un conjunto de elementos decorativos como pinturas, esculturas o tapices; también muebles, indumentarias de la época o elementos arquitectónicos. Al contemplar esta inmensa colección distribuida en diez salas de exposición, el visitante se puede hacer una idea de la prosperidad de la que gozó Cuba en el pasado. También hay una sala reservada para exhibiciones temporales y otra para actividades culturales.

En este palacete, el tiempo ha parecido detenerse, al caminar entre sus paredes podemos ver a los antiguos villaclareños de clase acomodada gozando en su cotidianidad. Disfruta observando cada detalle y admira sus colecciones más preciadas como la de abanicos, porcelanas o lámparas, entre otras

Tal vez, las Artes Visuales sean unas de las más agitadas en Santa Clara y las demás ciudades en esta zona. No pasa una semana sin que se haya realizado una exposición, un concurso, un espectáculo, una presentación, u otro evento de cualquier magnitud.

Entre los eventos más reconocidos tienes el Festival Provincial de Artistas Aficionados, el Festival de Invierno (Cine), el Salón Provincial de Artesanía Artística y Artes Aplicadas, el Salón de Humorismo Gráfico.

Los artistas villaclareños se mantienen en constante creación. Muchos son los espacios dedicados a ello: Galerías de Arte, Teatros, Museos, Talleres, Librerías, Centros Culturales. Uno de los más agitados e importantes es "El Mejunje", sitio

alternativo de reconocimiento en toda Cuba. Incluso se citan en sus atrios, turistas de todo el mundo.

El Mejunje de Silverio:

En El Mejunje, los siete días de la semana no son domingo, lunes, martes... sino rock, son, travestis, bolero, trova, teatro, actividades infantiles... hay espacio para todos, jóvenes, viejos y niños.

Para beber la espiritualidad cubana más bohemia, desenfadada, desprejuiciada, hay que ir a El Mejunje. Atmósfera natural, sabrosa, con disímiles expresiones culturales flotando entre la gente, donde una noche nunca es igual a otra, donde uno aprende a reconocer los puntos comunes con seres que, por su estética, su música, su sexualidad, sus atuendos, o credos nos pueden parecer en un inicio muy distantes. Las noches allí, que suelen terminar con el sol, llevan el vuelo de la paz y la compenetración entre los seres humanos.

Universidad Central "Marta Abreu" de Las Villas:

La Universidad Central "Marta Abreu" de Las Villas, se encuentra localizada en lo que fuera la antigua finca de Santa Bárbara, ubicada al noreste del centro urbano, a unos 7km, de la Ciudad de Santa Clara.

Fundada el 30 de noviembre de 1952, esta institución constituye el Centro de Educación Superior más importante de la región central de Cuba y es acreedora de la condición de Excelencia, otorgada por la Junta de Acreditación Nacional en 2016. La componen: la sede central, la sede pedagógica "Félix Varela" y la Facultad de Cultura Física.

Esta pequeña ciudad científico docente, adopta las características del modelo de universidades norteamericanas de la década de 1950, con su peculiar aislamiento de la vida urbana y con la tipología de edificios apaisados aislados entre sí, por medio de grandes campos, e interconectados por avenidas arboladas.

Luego del triunfo revolucionario la universidad creció respetando los códigos fijados por las primeras edificaciones, orientados hacia el Movimiento Moderno, manteniendo la altimetría, las proporciones apaisadas y la dispersión en el entorno.

Posterior a 1960 comienza a implementarse el uso de sistemas prefabricados en respuesta a las necesidades inmediatas de aquellos momentos; completándose con esta tipología el armónico conjunto que presenciamos en la actualidad.

La Universidad Central “Marta Abreu” de Las Villas, además cuenta con un extenso campus y un jardín botánico repleto de una gran variedad de vegetación tanto endémica como medicinal.

¿Qué hacer por temporada?

Quiero decirte que Santa Clara es un destino turístico cubano precioso y abarcador en lo que a eventos artísticos y culturales respecta. Por si te decides a viajar a estas tierras repletas de fiestas, te cuento de las principales:

Encuentro Nacional de Trovadores “Longina”:

En el mes de enero Santa Clara celebra anualmente el festival más grande de la canción de autor en Cuba: “Longina canta a Corona”, un espacio que desde hace 24 años reúne lo mejor de la canción de autor y promociona a los nuevos exponentes del género.

El Festival Internacional de Teatro de pequeño formato:

Se celebra anualmente cada 28 de enero en homenaje al natalicio de José Martí y a la celebración de un aniversario más del centro cultural El Mejunje. Prestigiosos grupos han asistido en las múltiples ediciones del Festival. Personalidades distinguidas con la categoría Maestro de Juventudes son invitados especialmente para la ocasión. Se otorgan los premios a Mejor actuación femenina y masculina y Mejor puesta en escena.

Su anfitrión, El Mejunje en una cita teatral relevante en el panorama cultural cubano, un Festival creado en 1993, en Santa Clara, convocado y organizado por el Centro Cultural El Mejunje, dirigido por Ramón Silverio y apoyado por el Consejo provincial de las Artes Escénicas.

La sala Margarita Casallas, la sala del Guiñol de Santa Clara y el Teatro La Caridad se convierten para estas fechas en subsedes del festival, que se extiende,

además, hasta los municipios de Remedios, Cifuentes, Quemado de Güines, Corralillo y la zona de Jibacoa, en Manicaragua. Cada año hay presentaciones en el Hospital Infantil José Luis Miranda.

Festival Nacional de Música de Pequeño Formato “A Tempo con Caturla”:

En el mes de marzo se tiene el Festival Nacional de música de pequeño formato “A Tempo con Caturla”. Era 1996 cuando por iniciativa de Eliot Porta, jefe de la sección sonora de la Asociación Hermanos Saíz (AHS) en la provincia, se creaba un espacio para la promoción y difusión de la llamada melodía culta, donde tuviesen igual oportunidad figuras reconocidas y jóvenes talentos.

Al inicio se llamó Encuentro Nacional de Música de Pequeño Formato y tuvo su sede en el Museo de Artes Decorativas santaclareño; luego se decidió homenajear a quien fuera un gran artista cubano y universal: Alejandro García Caturla, y se bautizó, con su nombre, el certamen.

Caturla, quien nació el siete de marzo de 1906 en el municipio villaclareño de Remedios, influyó en la tradición musical de la zona con su Banda de Concierto, y marcó pautas en el mundo de esta manifestación artística.

Además, trascendió por incorporar a la vertiente sinfónica el legado africano, de ahí que se erigiera como símbolo para los que iniciaban en el festival sus carreras de consagrados virtuosos.

A los ya establecidos Trío Raptus, Cuarteto de Saxofones Arsis, Camerata Romeu y Ars Longa, entre otros, se sumaron los músicos Guido López-Gavilán, Aldo López-Gavilán, Roberto Fonseca, Teatro Lírico Rodrigo Prats, de Holguín, y Ernesto Lecuona, de Pinar del Río, por solo mencionar algunos.

ExuberArte:

En el mes de julio Santa Clara se convierte en la capital de la moda artesanal en Cuba al celebrarse aquí el Festival ExuberArte. Auspiciado por el Fondo Cubano de Bienes Culturales, el Festival de la Moda ExuberArte, promete jornadas dedicadas

a la promoción de la moda cubana autóctona y el festejo por el aniversario de fundada la ciudad.

Encabezada por el Grupo Arte y Moda, perteneciente a Santa Clara, la idea surgió en 2006 con el empeño de mostrar al público local, muy receptivo en términos de cultura, el quehacer de un conjunto de artistas dentro de la técnica textil.

Momento propicio para asistir a pasarelas, conversatorios, talleres y clases especializadas en el mundo del vestir, puntos de vista que se apegan al clima tropical y su influencia en la moda de esta región del Caribe.

Actualmente constituye suceso esperado por los santaclareños que cada julio se preparan para asistir a uno de los eventos de moda más importantes del país.

ExuberArte incluye, además, una feria comercial donde están a la venta las novedades de los diseñadores participantes, accesibles en el Parque Leoncio Vidal.

Festival de Rock “Ciudad Metal”:

A finales del mes de octubre y principios de noviembre y con una duración de 4 días, se tiene el festival de rock y metal que se celebra en nuestra ciudad desde 1990 con una frecuencia anual a partir de 1999. Se realizan actividades colaterales como muestra de fanzines y convenciones de tatuajes, además de conferencias y charlas sobre la cultura rock y metal. Han participado bandas de la talla de: Zeus, Estirpe, Alto Mando, Sentencia y Gens. Reúne a bandas practicantes de diferentes estilos como: Black metal, Punk, entre otros.

Actualmente el festival ha crecido en espacio y no solo se limita a la realización de conciertos, sino que además se realiza eventos teóricos acompañando al evento, así como proyecciones de películas y documentales relacionados con el tema, presentación de revistas especializadas y fanzines, exposiciones, etc.

Conclusiones

El futuro del turismo en Santa Clara es brillante. El municipio continúa invirtiendo en su infraestructura turística y promoviendo sus atracciones únicas para atraer a más visitantes. Se espera que el número de turistas aumente en los próximos años, lo que impulsará el crecimiento económico y creará nuevas oportunidades laborales en la región.

En general, Santa Clara es un destino turístico excepcional que ofrece algo para todos, desde playas impresionantes y naturaleza hasta ciudades históricas y cultura vibrante. Con su sólida infraestructura turística y futuro prometedor, Santa Clara seguramente seguirá siendo un destino turístico popular en Cuba en 2024 y en los años venideros.

Bibliografía:

- Echarri Chávez, Maité, Cisneros Mustelier, Lourdes, Robert Beatón, Martha Omara, & Perera Conde, Lidié. (2019). Emprendimientos turísticos: realidades y desafíos para Cuba. *Economía y Desarrollo*, 161(1), Recuperado en 07 de julio de 2024, de http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0252-85842019000100005&lng=es&tlng=es.
- Visitar Cuba, Organización de Agencias Cubanas en <https://www.visitarcuba.org/> [Consulta: 6 de julio del 2024]
- Viajero, L. (2024). “Lo mas importante para tu viaje de turismo a Santa Clara”. *Guía de viajes a Santa Clara*. <https://mibitacoradeviajes.com/info-util/viaje-de-turismo-a-santa-clara-cuba/> [Consulta: 6 de julio del 2024]
- Festival de Rock “Ciudad Metal”. (2024, 21 de mayo). En Wikipedia. https://es.wikipedia.org/wiki/Festival_Ciudad-Metal
- Pérez León, R. (2021). “El Mejunje: un centro cultural indetenible”. *Cubaescena*. <https://cubaescena.cult.cu/12038-2/> [Consulta: 6 de julio del 2024].

- Pérez Cabrera, F. (2024). “El Mejunje de Silverio, para bien y para siempre”. *Granma*. <https://www.granma.cu/cultura/2024-01-30/el-mejunje-de-silverio-para-bien-y-para-siempre-30-01-2024-22-01-20> [Consulta: 6 de julio del 2024]
- El Festival Internacional de Teatro de pequeño formato. (2022, 12 de abril). EnEcured.https://www.ecured.cu/Festival_Internacional_de_Teatro_de_Peque%C3%B1o_Formato_El_Mejunje
- “El festival que está A Tempo con Caturla”. (2015, 7 de marzo) Publicado en Cuba Si <https://www.cubasi.cu/es/cubasi-noticias-cuba-mundo-ultima-hora/item/37162-el-festival-que-esta-a-tempo-con-caturla>
- Soto del Sol, R. (2024). “Longina canta a corona una vez más”. *Agencia Cubana de Noticias (ACN)*. <https://acn.cu/cultura/longina-canta-a-corona-una-vez-mas-en-villa-clara> [Consulta: 6 de julio del 2024].
- “ExuberArte, moda y arte en Santa Clara”. *Asociación Cubana de Artesanos Artistas (ACAA)*. <https://www.aaa.cult.cu/noticias/exuberarte-moda-y-arte-en-santa-clara> [Consulta: 6 de julio del 2024].
- Página Oficial de la Universidad Central “Marta Abreu de las Villas” en <https://www.uclv.edu.cu/institucion/> [Consulta: 10 de julio del 2024]